
外交部駐港特派員謝鋒於本月3日參訪香港警察總部，並與
警務處處長盧偉聰等交流。外交部駐港副特派員宋如安等參
加。
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1月7日，我陪同香港足球總會代表團
赴廣州，觀摩第 40 屆「省港杯」第二回
合賽事，並參加相關紀念活動。香港隊與
廣東隊兩個回合戰成2：2，點球大戰香港
隊 4：2 勝廣東隊，第 16 次捧起「省港
杯」。廣東之行，我與幾位熟悉「省港
杯」歷史的粵港人士霍震霆、貝鈞奇、容
志行、葉細權交流，並翻看有關資料，對
「省港杯」有了更深了解，感觸良多。

（一）
先講兩則「省港杯」的舊聞逸事。
1979年1月21日，首屆「省港杯」第一

回合在廣州越秀山體育場進行，廣東隊
1：0香港隊。第二回合的賽事定於1月28
日在香港大球場進行。上世紀七十年代
末，兩地交往幾乎中斷，廣東與香港雖同
根同源、同鄉同音，但要去香港比賽，卻
不像今天這麼簡單。在那個年代的國人眼
中，香港是資本主義的花花世界，糖衣炮
彈不可不防啊……揣着顧慮和忐忑，副省
長楊康華率領廣東足球隊南下香港。出於
特殊考慮，一行人並未住酒店，而是住在
跑馬地的新華社香港分社（中聯辦前身）
招待所。廣東隊3：1贏了香港隊，捧得首
屆「省港杯」，楊副省長特別給全隊放了
幾個小時的假，允許大家上街逛逛。另外
一些沒有外出的隊員，則在新華社香港分
社招待所的房間裡與香港的親朋話別。不
過一家人的聚會，中間必須安排廣東隊的
領隊旁聽……

1981年1月18日，第三屆「省港杯」首
回合賽事在廣東省人民體育場舉行。廣東
隊0：0香港隊。但人們更關注的似乎是香

港觀光團：由霍英東先生率領的香港工
商、教育、文化等高層人士共300多人浩浩
蕩蕩來到廣州，他們的心情同樣是既期待
又顧慮。改革開放之初，許多香港人對投
資百廢待興的內地仍心存擔憂，許多疑惑
尚待解答。「省港杯」觀光團於是成為許
多港人了解家鄉的最好平台：來到廣州的
觀光團人士各自打聽自己家鄉的情況，有
人當即表示要捐建學校、辦工廠；廣東各
市縣的領導也在觀光團中尋親，希望找到
自己的老鄉回鄉投資。從此，港澳台同胞
和海外華僑回鄉投資熱潮在珠三角迅速掀
起，對推動國內的對外開放發揮了積極作
用。（據廣東教育出版社《走過千年—嶺
南體育文化的活化石》一書）

兩則小故事，至少可見當時兩地之間信
息之閉塞，交流之阻滯。而「省港杯」意
外推開了一扇窗。

（二）
提起「省港杯」，必須說一說三位偉人

鄧小平、習仲勳、霍英東發揮的關鍵作

用。
1974年，復出的鄧小平任國務院副總理兼

管體育工作。鄧小平既愛好體育運動，又是
體育文化的實踐家，十一屆三中全會後，他
睿智選擇體育文化交流作為推動改革開放的
現實路徑。他力主中國重返國際奧委會，定
下了中國體育要走向世界的基調。

1978 年，習仲勳恢復工作並主政廣東
後，批准了廣東省體委「三進三出」方
案，即每年讓三支球隊走出去，邀請三支
球隊走進來的體育交流方案，確定了廣東
體育要走出去的原則。廣東省體委、省港
澳辦通過新華社香港分社文體部，將這一
方案和原則告訴了香港足球總會會長霍英
東先生。愛國愛港愛鄉愛體育的霍英東先
生隨即提出定期舉辦省港足球杯賽的想
法。外事工作紀律嚴格，廣東省政府上報
的方案經國家體委批准後，又上報國務
院。很快，鄧小平親自批准了該方案。
1978年12月6日，霍英東率香港足總代表
團到廣州並與廣東省足協簽訂協議，1979

年1月舉行首屆比賽，確定每年舉辦主客場
各一場，以兩回合總比分決定冠軍誰屬—
「省港杯」由此誕生。

（三）
「省港杯」今年已是第40屆了。與粵港

兩地體育界人士談起「省港杯」，聽到最
多的是「情懷」兩個字。

時間久了，有些事會淡忘，但共同的記
憶又怎麼會忘記？霍震霆笑着回憶說，首
屆「省港杯」時，廣州越秀山體育場的計
時鐘需要人工操作，觀眾服裝非灰即藍，
看台一眼望去像是統一組織的啦啦隊。最
讓香港來客感到驚奇的是，比賽期間體育
場上空一直煙霧繚繞，就像打邊爐一樣有
煙從看台冒出，中場休息時尤甚，仔細一
看才知道是許多觀眾在抽煙。

一個連續舉辦40年的足球賽事，伴隨兩
代人走過青春勃發的歲月，見證省港兩地
足球發展的起伏；更加讓人難忘的是，
「省港杯」已被視為「一個時代的符
號」，從最初的兩地體育賽事，演化為經

濟、社會、文化等多領域交流，成為推動
改革開放的力量和平台。對廣東來說，交
流和開放帶來了親情、信息、資金和先進
經驗；對香港來說，改革開放的巨大機遇
吸引大批港人投資內地，既發財又發展，
實現了香港經濟的二次起飛和轉型。40年
前，有誰會想到，一隻小小的足球，踢開
了一扇交流和開放的大門。我想，「省港
杯」的情懷，既有足球情懷，更凝聚了嶺
南開風氣之先的開放情懷。

「省港杯」這部粵語長片仍將演下去，
而且會翻開新篇章。兩地足球界人士都認
為，要繼續辦好「省港杯」，使之成為青
年球員的成長平台和兩地青年的交流平
台。今年「省港杯」，香港足總又組織了
香港青年及18區代表約300人赴廣州觀賽
和交流。相信在粵港澳大灣區的發展規劃
中，「省港杯」一定能成為構建「大灣區
共同家園」的重要元素。

青春無法永駐，芳華不再重來，但未來
值得期待。

「省港杯」的情懷
中 聯 辦 員 工 之 窗

宣傳文體部 朱文

■參加創立省港杯足球賽簽字儀式的雙方人員。前排由左到右：喬屹、許晉奎。後排由左至右：
陳洪征、莫澤貴、魏振蘭、陳鏡開、陳遠高、霍英東、周湛樞、譚壽森、李衝。

（圖片來源：《走過千年—嶺南體育文化的活化石》） ■■香港隊捧得第香港隊捧得第4040屆省港杯冠軍獎杯屆省港杯冠軍獎杯。。

官兵訪幼園 同玩伴童樂
駐軍捐6萬元添置設施 小朋友：哥哥姐姐很有型

駐香港
部隊官兵
代表高大

凡，在深受幼稚園學生喜愛的
三軍儀仗隊槍械團體操節目中
負責編排表演和司儀解說，這
是他第三次執行類似任務，
「我感到光榮和自豪。」通過
類似的活動，官兵和市民增進
了友誼，「和特別可愛的小朋

友互動亦給我們帶來歡樂。」
高大凡向香港文匯報記者表示，在見到負責升

旗禮的孩子「升旗時特別投入、舉手禮亦很莊
嚴，」 感覺到「他們很榮耀，我看得亦熱血沸
騰。」他對孩子們入場的齊步隊列和武術表演亦
讚賞有加，「小朋友隊列整齊，還有方塊展開，
武術表演也特別活潑可愛。」
另一位官兵代表黃靜則為孩子們獻上《小星
星》、《蟲兒飛》兩首歌曲。第二次參加相關活
動的她為表演做足準備，「我很早開始了解香港
小朋友喜歡什麼歌，特意選擇這兩首唱給他們
聽。」她笑言：「看到可愛的小孩子臉上洋溢的
笑容，感覺自己也回到了孩童時代，他們是香港
的未來，我對他們充滿期待。」

■香港文匯報記者 柴婧
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■高大凡
香港文匯報記者

莫雪芝 攝

■解放軍駐香港部隊官兵代表對小小升旗隊成員
甚是喜愛。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

是次深入香港幼稚園的「關愛幼童」
活動，是駐香港部隊自2007年以來

第十一次組織類似活動。在駐香港部隊
政治工作部副主任陳貴斌大校的帶領下，
40多名官兵前往位於將軍澳的保良局方
王換娣幼稚園探訪師生。

展槍械團體操 歌舞動人
他們向近百名孩子送上禮物，又展
示槍械團體操、演唱歌曲、表演鋼琴
獨奏、古箏獨奏、舞蹈等節目，並與
孩子們玩音樂遊戲、體能遊戲，更一
起做美勞活動。
孩子們則向官兵像模像樣地表演中
國功夫、傾情演唱《感謝歌》等，並
向官兵獻上自己製作的美勞小擺設。
陳貴斌在致辭時表示，駐香港部隊
在履行防務的同時，亦非常重視與社
會各界的溝通和交流，希望為香港長
期繁榮穩定和市民的安康作出更多貢
獻。
他表示，此次探訪帶來駐軍全體官
兵的一片情誼，真誠祝願香港所有小

孩都健康、茁壯、開心、快樂成長。
保良局副主席林潞表示，對駐香港部

隊官兵的到訪感到十分榮幸，他們指導
幼稚園升旗隊升旗、與孩子們進行音樂、
體能、美勞創作等遊戲，充分展示了駐
香港部隊關愛幼兒的全人成長教育。

校長：互動機會難得
保良局方王換娣幼稚園校長阮麗貞

指出，駐香港部隊來到幼稚園與孩子
們互動是難得的機會，他們的到來給
孩子們一個擴展經驗的機會，學校特
意於活動進行前，讓孩子們了解「解
放軍」的基本概念，幫助孩子們與官
兵有更好的互動，亦是對來賓的尊
重，而此次孩子表演的中國功夫，亦
是幼稚園每日會做的體操之一。
她透露，此次活動的升旗隊來自保
良局田家炳兆康幼稚園，而自己學校
則是每逢星期一奏國歌，「我們要求
孩子肅立，要讓他們學識尊重國歌、
尊重我們的國家，這亦是德育教育的
一部分。」

孩子們表演的中國功夫節目一招一
式像模像樣，深受官兵喜愛。有份參
與表演的同學趙智杰和江子揚表示，
看軍人表演、與他們玩遊戲都令他們
感到開心，他們最喜歡的節目是三軍
儀仗隊表演的槍械團體操，「這是我
們第一次見解放軍哥哥姐姐，很喜歡
他們，覺得他們很型，希望他們再來
探望我們。」
趙智杰表示，平時看電視了解到解
放軍曾多次救災，大讚「哥哥姐姐很
幫得手。」至於今次暫時未有機會參
與升國旗的江子揚則坦言，很羨慕可
以參與升國旗的同學，希望有一天自
己也可以勝任。

和解放軍姐姐一起做美勞的梁同學
亦十分享受大家共處的時光，興奮指
十分歡迎解放軍再來學校作客。

香港文匯報訊（記者 柴婧）解放軍駐香港部隊逾40名官兵代

表昨日開展「關愛幼童」活動，到保良局方王換娣幼稚園探訪兒

童並捐贈6萬元用以增加設施。活動由幼童升旗隊莊嚴的升旗禮開

場，官兵其後還與孩子們分別表演特色節目、互贈精美禮物及暢

玩互動遊戲，現場氣氛歡樂融洽。參與表演的同學江子揚和趙智

杰等均表示喜歡解放軍哥哥姐姐，覺得他們「很有型」，歡迎他

們有機會再來作客。

■活動由幼童升旗隊莊嚴的升旗禮開場。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

參 訪 警 總

■三軍儀仗隊表演的槍械團體操是最受歡迎的節目之一。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■駐港部隊捐贈6萬港元用以改善設
施。 香港文匯報記者莫雪芝 攝


